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ПОЗДРАВЛЯЕМ!

10 октября на пленарном заседа-
нии Государственной Думы высту-
пил Председатель ЦК КПРФ, руко-
водитель фракции КПРФ в Госдуме 
Г.А. Зюганов.

 Уважаемые депутаты!
5 октября президент Путин выступил с 

программной речью на Валдайском фору-
ме. А ровно тридцать лет назад в этот же 
день в Свято-Даниловом монастыре под 
председательством патриарха Алексия II 
должна была состояться встреча участни-
ков политического противостояния, спро-
воцированного ельцинским указом №1400 
о разгоне Верховного Совета и отмене 
действовавшей Конституции. 

Были все шансы разрешить ситуацию 
мирным путём, снять колючую проволоку 
с Дома Советов, отказаться от расправы 
над парламентом и договориться о про-
ведении досрочных выборов обеих вет-
вей власти.

Но американским црушникам не понра-
вился этот сценарий. Они развязали крова-
вую бойню на улицах нашей столицы. Да-
вайте поблагодарим телеканал «Россия 1», 
показавший документальный фильм, до-
вольно подробно характеризующий про-
исходившие тогда события. 

Наш депутат Обухов опубликовал се-
кретные переговоры Клинтона и Ельцина: 
они сегодня доступны. Накануне расстре-
ла Верховного Совета Ельцин жаловался, 
что власть там захватили коммунисты и 
надо с ними расправиться. Клинтон спро-
сил: «Силовики на твоей стороне?». Ель-
цин ответил утвердительно. И услышал: 
«Тогда вот тебе два с половиной милли-
арда долларов - действуй».

Сегодня те же самые силы развязали 
войну на ридной Украине. И планируют 
разжечь бойню мирового масштаба. Не 
случайно эта война уже перекинулась на 
Ближний Восток. И в этой ситуации очень 
многое зависит от позиции нашей страны. 

Я хочу полностью поддержать ключе-
вые тезисы выступления президента, ко-
торый впервые сформулировал шесть 
основных принципов внешней и внутрен-
ней политики. Но должен их прокомменти-
ровать. Потому что от того, как мы вместе 
будем реализовывать эти принципы, зави-
сят вопросы войны и мира. От этого зави-
сят не только внешнеполитическая ситуа-
ция, но и ситуация внутри страны.

Главный принцип, сформулированный 
президентом, состоит в том, что мы хотим 
жить в открытом взаимозависимом мире. 
Это блестящая идея. Но хочу вам напом-
нить, что прежние попытки выстроить та-
кой мир, к сожалению, закончились неу-
дачно. И одна из причин в том, что мы не 
имели достаточной мощи для реализации 
такой задачи. А противник продолжал на-
глеть и диктовать свои условия.

После того как в открытый космос вы-
шел Алексей Леонов, а затем это первой 
из женщин сделала дважды Герой Совет-
ского Союза наш депутат Светлана Савиц-

кая, у человечества появилась надежда на 
основе новых материалов, лекарств и рас-
тений построить действительно благопо-
лучный и открытый мир. Прошла всемир-
ная конференция в Вашингтоне, на кото-
рой были намечены уникальные планы на 
тридцать лет вперёд: победить голод, ни-
щету, болезни. Обеспечить каждого соб-
ственным жильём. И даже избавиться от 
ядерного оружия.

Но разрушение Советского Союза по-
дорвало мировой баланс. И когда те же 
вопросы вновь подняли на форуме в Рио-
де-Жанейро, американцы заявили: отны-
не мир будет полностью управляться на-
ми. А остальные будут нас слушаться и об-
служивать. Никакой открытости, никакого 
равноправия - мы станем диктовать усло-
вия всем.

Сегодня президент вновь предлагает 
идею справедливого мира. Прошедшие 
в этом году саммиты БРИКС и ШОС, фо-
румы, которые мы с вами провели вместе 
с африканскими и латиноамериканскими 
странами, свидетельствуют: абсолютное 
большинство государств стремится идти 
именно по этому пути, окончательно отка-
завшись от диктата Вашингтона и его при-
спешников. 

Но я хочу напомнить «Единой России», 
что четыре пятых из тех, кто нас поддер-
живают сегодня, - страны и политики соци-
алистической и коммунистической ориен-
тации. Независимо от того, нравятся вам 
идеи социализма или нет, нравится вам 
КПРФ или нет, вам придётся вести с нами 
полноценный диалог!

Говорят, после такого выступления пре-
зидента даже появился анекдот. «Кириен-
ко, который отвечает за внутреннюю по-
литику, приходит к Путину и спрашивает:

- Что делать? У «Единой России» нет 
в документах ни одной строчки, соответ-
ствующей заявленным Вами принципам!

Президент отвечает: 
- Тогда будем выполнять программу 

КПРФ.
- А что с КПРФ делать? 
- Мы её обвиним в правом уклоне».
Но в правом уклоне нас обвинить не 

удастся. И основные пункты валдайской 
речи президента безусловно перекликают-
ся с нашей социалистической программой 

и с той идеологией, которой мы были при-
вержены всегда.

В этой речи он напомнил: многообра-
зие - фундамент всеобщего развития. И 
это бесспорно. Но мы должны понимать: 
сегодня такую идею разделяют не все. На-
пример, многообразие Русского мира аме-
риканцам не нравится. Они объявили нам 
войну: Пушкину, Лермонтову, Толстому, 
Чайковскому, Достоевскому. 

Как могут быть привержены многообра-
зию те, кто пытается убить великую циви-
лизацию? Ничего у них из этих попыток не 
выйдет! Но, чтобы развивать многообра-
зие, мы с вами должны поддерживать вза-
имные связи…

В своём валдайском выступлении пре-
зидент подчеркнул: наш мир должен быть 
миром коллективных решений. 

Блестящая идея! Ведь чувство коллек-
тивизма лежит в основе русской цивили-
зации. Казачий круг, дворянское собра-
ние, советский партхозактив, комсомоль-
ский актив - всё это его исторические про-
явления. Но почему мы с вами никак не 
наладим взаимные связи и нормальную 
полноценную работу даже при обсужде-
нии проекта бюджета, который правитель-
ство недавно направило на рассмотрение 
депутатов? 

Ведь свои предложения, направленные 
на формирование полноценного бюджета 
развития, внесли Мельников, Кашин, Ко-
ломейцев и вся наша команда. Так давай-
те их обсудим!

Только что прошла встреча парламента-
риев с руководителями банковской сферы. 
Они никак не могут изучить опыт Китая. Так 
пусть съездят и посмотрят! А мы поможем. 

Ведь мы сейчас совместно с Компарти-
ей Китая готовим трёхлетнюю программу, 
которая очень интересна по всем состав-
ляющим, в том числе и в промышленно-
производственной сфере. 

Я специально направил в Китай своего 
первого заместителя Афонина, чтобы он 
изучил их уникальный опыт социального 
строительства, развития новейших техно-
логий. Мы построили в Китае первые 156 
заводов. Я был там на автомобильном и 
тракторном предприятиях. А в этом году 
китайцы на тридцати автомобильных заво-
дах произведут 28 миллионов машин всех 
типов и марок. 

Теперь пришло время уже нам поучить-
ся у них. Мы можем это сделать и обяза-
ны это сделать в своих же стратегических 
интересах.

Следующий пункт выступления прези-
дента - прочный мир и всеобщая безопас-
ность. Разумеется, ни один здравомысля-
щий человек не станет спорить с тем, что 
именно на них должна базироваться меж-
дународная политика. Но на каком фунда-
менте их можно выстроить? 

Очевидно, что не на фундаменте той 
разрушительной идеологии, которую За-
пад навязал нам три десятилетия назад в 
своих интересах. Я хотел бы, чтобы у пре-
зидента появились новые советники. В ад-

министрации есть белогвардейцы, и либе-
ралов там пруд пруди. Куда ни ткнёшь - по-
падёшь в огрызки ельцинской эпохи. 

Но пусть президент привлечёт кого-то 
из грамотных специалистов и с нашего 
фланга! Таких, как талантливый учёный               
Евгений Спицын, который подготовил ве-
ликолепный учебник истории. Он отлично 
знает предмет. Почитайте его книги!

Хочу вам напомнить, что первое пред-
ложение о всеобщем мире без аннексий и 
контрибуций внёс Владимир Ильич Ленин, 
когда вся планета полыхала в пожаре Пер-
вой мировой войны. 

Тогда студенты из Норвегии предложи-
ли присвоить Ленину Нобелевскую пре-
мию. Потому что в этом мраке и ужасе не-
обходимо было услышать трезвый голос 
человека, который не только выступил с 
мудрым предложением, но и сформиро-
вал четырёхмиллионную армию, раско-
лотил Антанту и её белогвардейских при-
хлебателей. Мирно на съезде собрал стра-
ну и заложил основы будущих побед на 
фронте, трудовых подвигов и космических 
прорывов.

И ещё об одном пункте валдайской ре-
чи главы государства. Говоря о том, что 
мы стремимся к справедливости для всех, 
он заметил: эпоха эксплуатации осталась 
в прошлом. Вот тут я с Владимиром Вла-
димировичем должен не согласиться. Она 
не в прошлом. 

На упомянутой встрече с банкирами 
я задал им вопрос: Вы понимаете, что в 
условиях войны необходимо делиться и 
вместе работать на победу? У нас бан-
ковская прибыль за год - 2 триллиона 400 
миллиардов. Состояние тридцати главных 
олигархов превышает по размеру феде-
ральный бюджет. И при этом они не хотят 
ни делиться, ни платить налоги по прогрес-
сивной шкале. А вы не желаете национа-
лизировать минерально-сырьевую базу, 
которая должна обслуживать всю страну.

Не желаете изучать опыт народных 
предприятий. Хотя они не просят денег у 
государства, платят полноценные налоги, 
содержат социальную сферу и обеспечи-
вают своих работников высокими зарпла-
тами. Вот где реальный путь побед, выхо-
да из кризиса, реализации тех целей, ко-
торые обозначил президент в своём вы-
ступлении!

В нём есть ещё одна важная идея, о ко-
торой нельзя не вспомнить: неуклонное 
соблюдение равноправия. В этом суть 
исторического опыта человечества.  

Полностью согласен с этим, как и с боль-
шинством валдайских тезисов главы госу-
дарства. Но теперь нам нужно принять кон-
кретные решения, которые обеспечат ре-
ализацию этих тезисов. Поэтому я наста-
иваю на встрече лидеров фракций с пре-
зидентом. Мы к ней готовы. У нас есть про-
грамма развития и уникальный опыт, необ-
ходимый для достижения нашей победы.

rline.tv

С ДНЁМ РАБОТНИКОВ 

ДОРОЖНОГО ХОЗЯЙСТВА!
Наши доморощенные либералы любят приписывать Гоголю 

хлёсткую фразу о двух бедах России - «дураках и дорогах».
Но не писал этого Гоголь и не мог написать. А писал он так: «Ка-

кое странное и манящее, и несущее, и чудесное в слове «дорога», 
и как чудна она сама, эта дорога!». А вот его современник импера-
тор Николай I говорил, что расстояния - бич России.

Но ведь бич - не только инструмент для наказаний. Щёлканьем 
бича в те времена ускоряли ход карет и дилижансов. Прогресс Гер-
мании во многом определился строительством автобанов. Аме-
риканская реклама любит изображать катящийся по дороге сере-
бряный доллар как символ процветания страны от хороших дорог.

Россия - самая большая в мире страна. Значит, ей требуется 
больше всего дорог, на каждого россиянина приходится очень боль-
шая нагрузка на прокладку и содержание дорог. И это великое де-
ло делается вашими руками, дорогие товарищи дорожники.

В любое время года необходим стране и каждому из нас ваш 
труд - вы прокладываете дороги, когда тепло, ухаживаете за ними, 
когда снега и дожди делают дороги опасными, вы следите, чтобы 
сохранялись разметка и освещение, отводилась вода и разделя-
лись потоки машин.

Каждый год неуклонно и верно вы прорастаете дорогами в не-
оглядные просторы России, оживляя её, как кровеносные сосуды. 
И в день вашего профессионального праздника я желаю вам креп-
кого здоровья, успехов в вашей нелёгкой, но такой нужной работе 
и новых километров проложенных дорог - дорог к лучшей жизни.

Г.А. ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ 

в Государственной Думе РФ

УВАЖАЕМЫЕ ТОВАРИЩИ, 
РАБОТНИКИ И ВЕТЕРАНЫ ДОРОЖНОЙ ОТРАСЛИ!

От имени Бюро крайкома КПРФ и от себя лично поздравляю 
вас с профессиональным праздником - Днём работников дорож-
ного хозяйства!

Благодаря вашему нелегкому труду дороги Ставропольского 
края являются безопасными, обеспечивая качество жизни жите-
лей и гостей нашего региона, удобство пассажирских и грузовых 
перевозок, эффективное решение задач, стоящих перед эконо-
микой Ставрополья.

Товарищи! Пусть дороги, вами построенные, будут удобными 
и долговечными, все ваши проекты успешными, а условия труда 
оптимальными. Желаю вам мира, семейного благополучия, радо-
сти и крепкого здоровья!

В.И. ГОНЧАРОВ,
член ЦК КПРФ, первый секретарь Ставропольского 

крайкома КПРФ, первый заместитель председателя 
Думы Ставропольского края, глава фракции КПРФ в Думе 

Ставропольского края

28 сентября Госдума в первом чтении приняла законопро-
ект о введении уголовной ответственности за оправдание 
экстремизма. В законопроекте предложено скорректиро-
вать статью 280 Уголовного кодекса РФ, которая устанав-
ливает ответственность за публичные призывы к осущест-
влению экстремистской деятельности. Наказания за оправ-
дание или пропаганду экстремизма будут такими же, что и 
за призывы. То есть смогут оштрафовать на сумму до 300 
тысяч рублей или лишить свободы на срок до четырёх 
лет, если не было отягчающих обстоятельств. Однако ес-
ли преступление было совершено с использованием Ин-
тернета, срок лишения свободы может достигать пяти лет.

Но экстремистские деяния описаны настолько расплывчато (про-
паганда экстремизма), что под указанную статью УК РФ можно под-
тянуть многое и даже критику избирательных комиссий, допустив-
ших фальсификации. Было бы желание… Что думают об этом ком-
мунисты края?

Павел КИРСАНОВ, 
член Ставропольского крайкома 
партии, первый секретарь 
Промышленного 
РК КПРФ Ставрополя

 «Под экстремистской деятельностью 
имеется в виду помимо прочего ещё и «на-
сильственное изменение основ конститу-
ционного строя». Стало быть, нам, комму-
нистам и марксистам, теперь нельзя гово-
рить о революции или о революционном 
прошлом нашей Родины. Революция 1917 г., равно как и упоминания 
о ней в положительном контексте, могут быть трактованы как экстре-
мистская деятельность…»

Роман КОНДРАТОВ, 
член Ставропольского крайкома 
партии, первый секретарь 
Невинномысского ГК КПРФ

«Есть опасение, что эту статью сило-
вые структуры начнут толковать слиш-
ком широко под политический заказ. На-
пример, если мы исполняем «Интерна-
ционал» на своём публичном мероприя-
тии, значит, мы уже попадаем под расши-
рительное толкование статьи.

 Если мы проводим торжественное собрание, посвящённое оче-
редной годовщине Великой Октябрьской социалистической револю-
ции, мы уже подпадаем под действие статьи. А если мы возлагаем 
цветы к памятникам борцам за дело революции и публикуем это в 
своих СМИ? Поэтому считаем, что данный законопроект был вне-
сён провокационно и носит политический смысл, а поскольку он был 
инициирован  фракцией от партии власти, то и - политический заказ.»

Андрей СЕРДЮКОВ, 
член Бюро Ставропольского 
крайкома КПРФ, первый секретарь 
Предгорного РК КПРФ

«Согласно законопроекту, к оправда-
нию экстремизма относится публичное за-
явление о признании идеологии и практи-
ки экстремизма правильными, нуждающи-
мися в поддержке и подражании. При этом 
пропагандой экстремизма авторами пред-
ложено считать распространение матери-
алов, убеждающих в допустимости экстремистской деятельности, её 
привлекательности.

Документ содержит в себе риски для большого числа граждан. Ведь 
при широком толковании оправдание экстремизма можно увидеть в 
добрых словах о декабристах или о революционерах 1905 года, фев-
раля 1917 года, октября 1917 года. Под экстремизм можно подвести 
изменение конституционного строя страны насильственным путём.» 

Тамерлан ЧЕРШЕМБЕЕВ, секретарь 
Ставропольского крайкома КПРФ, 
и.о. первого секретаря Октябрьского 
РК КПРФ  Ставрополя, депутат 
Ставропольской городской Думы

«В подтверждение сказанного моими 
товарищами добавлю, что, как и следова-
ло ожидать, крупные федеральные СМИ 
преподнесли данный законопроект как ре-
акцию законотворцев на массшутинг (массо-
вую стрельбу в учебных заведениях) и образо-
вание интернет-сообществ в поддержку таких дей-
ствий, умело отводя общественное внимание от политической со-
ставляющей документа, которая фактически развязывает руки пра-
воохранительным органам и судам в отношении, в частности, оппо-
зиционной партии. Вот и выходит - «закон - что дышло». Впрочем, че-
му удивляться.»

ПОСТУПОК 
НАСТОЯЩЕГО 
КОММУНИСТА

Ряды защитников Родины в зоне СВО пополнились ещё 
одним ставропольским коммунистом. По велению серд-
ца и по зову совести второй секретарь Ставропольского 
крайкома КПРФ Виктор Лозовой отправился на фронт 
добровольцем. С 14 октября он уже приступил к несе-
нию службы.

В
иктор Иванович Лозовой - кадро-
вый офицер, подполковник по-
гранслужбы ФСБ РФ, участник 

боевых действий. Награждён орде-
ном Мужества за задержание четве-
рых вооруженных контрабандистов, 
медалью «За заслуги перед Ставро-
польским краем», специальными ме-
далями и знаками отличия, грамота-
ми Государственной Думы РФ, мини-
стра обороны РФ, губернатора Став-
ропольского края, Думы Ставрополь-
ского края. Является председателем 
комитета Думы Ставропольского края 
седьмого созыва по промышленности, 
энергетике, строительству и жилищно-коммунальному хозяйству, 
членом комитета Думы Ставропольского края по социальной по-
литике и здравоохранению.

«Товарищ! Становись в наш строй! 
Вместе плечом к плечу мы одолеем фашизм! 

Наше дело правое, враг будет разбит, победа будет за нами!»

НЕОБХОДИМО ДОСТИЖЕНИЕ РАВНОПРАВИЯ.
В ЭТОМ СУТЬ ИСТОРИЧЕСКОГО ОПЫТА ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

ПОЛИТИЗИРОВАННЫЙ ЗАКОН, ИЛИ СКОЛЬКО БУДЕТ НОВЫХ ЗЭКОВ?

-
И 
е-
со-
разо-

й

Курский РК КПРФ и первичное партийное отделение 
села Эдиссия сердечно поздравляют ветерана Комму-
нистической партии

Анатолия Гургеновича АЛАВЕРДОВА 
с днём рождения!

Желаем крепкого здоровья, бодрости духа, мира, хо-
рошего настроения, долголетия, счастья, радости, бла-
гополучия, оптимизма, удачи в делах, позитива и пло-
дотворной совместной работы на благо Родины. 

Курский райком КПРФ, первичное 
партийное отделение села Эдиссия 
сердечно поздравляет ветерана Ком-
мунистической партии

Рафика Захаровича АПРЕСОВА 
с днём рождения! 

Желаем крепкого здоровья, бодро-
сти духа, чистого неба над головой, 
мира, хорошего настроения, долголе-
тия, счастья, радости, благополучия. 
От души желаем Вам добра, уверен-
ности в нашей общей победе. Благо-
дарим за верность идеям Коммунисти-
ческой партии.

Курский РК КПРФ и первичное пар-
тийное отделение села Эдиссия сер-
дечно поздравляют  
Татьяну Анатольевну АРУТЮНОВУ 

с днём рождения!
Желаем здоровья, счастья, душев-

ной гармонии и оптимизма, добра и 
благополучия, успехов в нашей общей 
работе на благо Родины. Пусть жизне-
радостность не покидает вас никогда. 

Невинномысский ГК КПРФ и первичное партийное от-
деление №6 сердечно поздравляют с днём рождения

Александру Яковлевну ДОЙКОВУ! 
Искренне желаем крепкого здоровья, долголетия, со-

хранять активность в работе комитета, любви, предан-
ности друзей и близких.

Апанасенковский РК КПРФ и первичная партийная ор-
ганизация села Дивное сердечно поздравляют 
Александра Фёдоровича БОНДАРЕВА с юбилеем!

Желаем Вам крепкого здоровья, бодрости духа, опти-
мизма и преданных друзей. Пусть Ваша жизнь будет со-
грета добром и благополучием, а рядом будут родные 
и близкие люди.

7 г равно как и упоминания

емистской деятельности её
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Р
оссия занимает первое ме-
сто в мире по лесным за-
пасам и имеет 50% запаса 

хвойных лесов. Кроме того, стра-
на занимает второе место в мире 
по обеспечению водными ресур-
сами, в нашей стране насчитыва-
ется около 65 тыс. гидротехниче-
ских сооружений, таких, как пло-
тины, гидроэлектростанции, ка-
налы, насосные станции, судо-
ходные шлюзы, дамбы и многие 
другие. 

Наши предшественники и мы 
создали рукотворные моря, по-
строили около 30 тыс. водохра-
нилищ и прудов общей вместимо-
стью более 800 млрд куб. м, в том 
числе 2 650 водохранилищ с объ-
ёмом свыше 1 млн куб. м каждое. 
Это всё создаёт уникальные воз-
можности, в том числе и связан-
ные с освоением земельных ре-
сурсов. В мире нет ни одной стра-
ны, которая бы имела такие бла-
годатные условия для работы. И 
Россия, бесспорно, является эко-
логическим донором планеты.

Адаптация АПК к изменению 
климата - тема не новая, она не 
раз рассматривалась на площад-
ках ООН. Мне приходилось воз-
главлять Комитет по природным 
ресурсам, природопользованию 
и экологии, пятнадцать лет зани-
маясь этой большой работой, не-
однократно выступать на сесси-
ях ООН. 

Ещё раз хочется сказать, что 
после ратификации и вступле-
ния в силу Киотского протокола 
16 февраля 2005 года наша стра-
на выполнила все те условия, ко-
торые были по большому счёту 
навязаны нам Киотским протоко-
лом для того, чтобы вместо дру-
гих стран сократить производство 
и углеродные выбросы. 

Правительство РФ хотело за-
работать и получить большие 
деньги за развал промышлен-
ности, сельского хозяйства, бы-
ло уничтожено 78 тыс. промыш-
ленных предприятий, вырезано 
37 млн голов КРС, но мы получи-
ли кукиш с маслом. 

Как только РФ стала подни-
маться на ноги, восстанавливая 
промышленность, сельское хо-
зяйство, недропользование, на-
уку, сразу же коллективный За-
пад снова озаботился углерод-
ным следом, и вновь пятая ко-
лонна засуетилась. Но время от-
резвления пришло, и это очеред-

ная авантюра не прокатит, миро-
вая олигархия системно проводит 
свою линию по уничтожению про-
изводства в других странах, и в 
первую очередь в России.

…Безусловно, изменение кли-
мата связано с уникальными воз-
можностями АПК на территории 
Российской Федерации. Сегодня 
наука располагает теми сортами 
и видами сельхозкультур, кото-
рые 20-30 лет назад могли произ-
растать в центральной зоне. Сей-
час их уже возможно выращивать 
и в нечернозёмной зоне. 

Очень важно использовать эти 
территории, более системно ве-
сти там производство различных 
сельскохозяйственных культур, 
которым нужны несколько иные 
температуры, водные балансы и 
т.д. Тема осеверения территорий 
под сельскохозяйственные куль-
туры, сады и ягодники, овощи, 
картофель становится всё более 
актуальной в последние годы.

Что касается самых благопри-
ятных территорий для АПК, рань-
ше считалось, что это территории 
Краснодарского, Ставрополь-
ского краёв, Ростовской области. 
Сегодня можно смело добавлять 
Орловскую, Воронежскую, Белго-
родскую, Брянскую и другие, где 
можно не хуже получать урожай 
абсолютного большинства сель-
скохозяйственных культур. 

Имея эту благоприятную со-
ставляющую, необходимо отраба-
тывать региональные технологии, 
создавать соответствующие сорта 
и технологии с учётом природно-
климатических условий.

Наряду с новыми возможно-
стями имеет место и ряд нега-
тивных процессов. На разных 
территориях есть свои лимитиру-
ющие факторы: влага, тепло, по-
чва и т.д. Во многих странах ми-
ра сегодня большой процент зе-
мель орошается. В Америке - бо-
лее 40%. Есть страны, где ороша-
емых земель до 75%. Мы с вами 
в 1990 году имели 13,6 млн га на 
орошении, а сегодня у нас не бо-
лее 4,7 млн гектаров, и то частич-
но. Где работает осушение, где - 
орошение, а с двойным регулиро-
ванием совсем немного гектаров.

В 2022 году в Приволжском фе-
деральном округе получили уро-
жай зерновых и зернобобовых 
культур в два раза больше преды-
дущего, значительно подняли 
урожай по сравнению со средни-

О
днако на самом деле ситуа-
ция с тем же молочным жи-
вотноводством крайне не-

утешительная. И достигнуть ли-
дерства в мире по данному про-
изводству важной про дукции вряд 
ли удастся России в ближайшем 
будущем, ибо положение дел го-
ворит само за себя, судя по состо-
янию молочного животноводства 
на примере даже нашего края.

Депутат Госдумы ссылается и 
на то, что ослаблен науч ный по-
тенциал аграрной науки и как дан-
ный фактор влияет на развитие 
отечественного АПК. Он указал 
на диспаритет цен, высокую за-
кредитованность сельхозпроиз-
водителей и недостаточность кре-
дитов для многих аграриев, низ-
кий уровень зарплат в агросекто-
ре, что привело к снижению пре-
стижа сельхозпрофессий.

Справедливо высказывание 
депутата Госдумы, что не только 
в области вооружения и космоса, 
но и в области ге нетики СССР был 
лидером, поэтому в период его 
целенаправ ленного развала мно-
гие наши умы выехали из страны. 
Их заманили высокими зарплата-
ми и возможностью заниматься 
научными исследованиями.

«На основе разработок наших 
учёных была построена современ-
ная мировая генная инженерия. В 
селекционных, генетических цен-
трах и научных институтах труди-
лись ты сячи российских учёных, 
покинувших страну в основном в 
те тяжёлые годы, когда сельское 
хозяйство в нашей стра не было в 
упадке», - говорит А. Хайруллин. 

Кстати, я считаю, что этот упа-
док создали искус ственно, пред-
намеренно. Интересно, почему 
вещи не называют своими име-
нами?!

Далее депутат предлагает: 
«Необходимо заново восста-
новить научную базу. Эволюци-
онным путём это невозмож но, так 
как потребуются десятилетия в 
роли отстаю щих. Поэтому было 
бы здорово попытаться вернуть 
ранее уехавших специалистов с 
их знаниями и опытом». А каким 
образом? Слишком загадочное 
слово «вернуть»!

Не случайно я отразил мне-
ние депутата о перспективе, свя-
занной с наукой. Думаю, умест-
но будет, уважаемый чи татель, 
мне привести свой собствен-
ный пример о значимо сти и вли-
янии науки в совершенствовании 
производствен но-хозяйственной 
деятельности.

В 80-х годах я занимался вос-
производством стада в Ставро-
польском крае, когда особенно 
пристальное внима ние уделялось 
со стороны государства молочно-
му животноводству. 

Используя пре дыдущий опыт 
специалистов-животноводов на 
Ставрополье, проводились раз-
личные мероприятия в деле ве-
дения и улучшения вопросов, ка-
сающихся воспроизводства стада 
селекционно-племенной работы. 
Вели соответствующую докумен-
тацию (отчётную форму №24), де-
лали анализы в сравнении ежеме-
сячных и ежегодных показателей, 
органи зовывали семинары в хо-
зяйствах, устраивали профессио-
нальные конкурсы. И принимали 
конкретные действенные меры. 

Всё это проводилось в обыден-
ном практическом режиме. Изу-
чали, конечно, и теорию, и раз-
ные новинки, спецлитературу. Но 
глобально го практического разма-
ха иногда не получалось, чего-то 
для этого не хватало. 

Во времена СССР имелись 
крупные наработки в специали-
зированных НИИ, при которых по 
ведомствам были организованы 
постоянно действовавшие школы 
повы шения квалификации с образ-
цовой производственной базой.

Именно эти школы являлись 
движущей силой, примером пе-
редового опыта в совершенство-
вании профес сионализма специа-
листов, руководителей-практиков 
(в ос новном с высшим специаль-
ным образованием) районного, об-
ластного, краевого, республикан-
ского значений. 

Специ алисты, проходившие та-
кую переподготовку в обязатель-
ном порядке один раз в пять лет по 
повышению уровня квалификаций 
в отраслях, приобре тали в резуль-

О ПОЛИТИКЕ 
ЦЕНТРОБАНКА

12 октября перед журналистами выступили депутаты 
КПРФ Н.В. Коломейцев, А.Е. Глазкова и Г.П. Камнев. Речь 
шла о финансовой политике в РФ, которая прямо вли-
яет на эффективность АПК страны и процесс импорто-
замещения.

Н.В. КОЛОМЕЙЦЕВ:
- Действия Центробанка России, по нашему мнению, оторваны 

от нужд людей. Они же не ходят в продовольственные магазины. 
Российские граждане в последнее время покупают по 100 грам-
мов колбасы. На 150-200 граммов колбасы у людей порой нет де-
нег. Это что, «перегретый спрос» на продукты?

Центробанк, сжимая денежную массу и таргетируя инфляцию, 
фактически убивает отечественное производство. Политикой Цен-
тробанка убивается и зарождающееся импортозамещение.

Нефтеперерабатывающие компании фактически устроили в 
стране саботаж, подняв цену на нефтепродукты. И это во вре-
мя уборки продукции сельского хозяйства. В самый сезон уборки.

А.Е. ГЛАЗКОВА:
- У каждой ошибки есть фамилия, имя и отчество. Мы ранее не-

однократно предупреждали, что нельзя хранить государственные 
деньги за границей. Но Минфин и Центробанк разместили народ-
ные доходы за границей. В результате большую часть этих вкла-
дов арестовали.

Мы, законодатели, принимаем законы, чтобы они работали. По 
закону, Центробанк обязан заботиться о национальной валюте. 
Но за десять лет рубль упал примерно в три раза. И за последний 
год рубль обесценился в два раза. Это безобразие! В итоге вы-
росли цены  на все продукты и на бензин. Я хочу знать: кто за это 
понесёт ответственность? Почему в России не работают законы?

Г.П. КАМНЕВ:
- Центробанк предложил поднять ключевую ставку. В итоге та-

кой политики Центробанка начавшееся импортозамещение неиз-
бежно прекратится. Мы теряем сегодня уникальный шанс нарас-
тить собственное производство. Западные производители из Рос-
сии уходят.

При нынешней ключевой ставке кредит будет стоить больше 
20%. И эти проценты также будут заложены в себестоимость про-
дукции. В итоге мы не получим развития собственного производ-
ства. Многие инвестиционные программы будут приостановлены. 
Производители не возьмут кредиты под такие высокие проценты. 
Мы всё равно получим ту же инфляцию.

kprf.ru

В.И. КАШИН: «РОССИЙСКОМУ 
КРЕСТЬЯНСТВУ КЛИМАТ - НЕ ПОМЕХА!»

Доклад заместителя Пред-
седателя ЦК КПРФ, Пред-
седателя Комитета Госду-
мы по аграрным вопросам, 
академика РАН В.И. Каши-
на на круглом столе на те-
му «Новые технологии в 
условиях изменения кли-
мата», организованном Де-
партаментом растениевод-
ства Минсельхоза России в 
рамках XXV Российской аг-
ропромышленной выстав-
ки «Золотая осень - 2023».

РЕАЛЬНЫЙ ПУТЬ СТАНОВЛЕНИЯ 
МОЛОЧНОГО СКОТОВОДСТВА

ми годовыми валовыми сборами, 
т.к. сложились нормальные кли-
матические условия, в то время 
как в среднем по всем регионам 
округа в последние годы урожай 
был на уровне 90-х годов.

У нас сегодня есть площади, 
которые могли бы серьёзно по-
влиять на устойчивое получение 
больших урожаев, и здесь надо 
принимать меры, почему и поя-
вилась программа «Вторая Цели-
на». Мы будем добиваться, что-
бы она финансировалась по ис-
ходному паспорту, тогда мы мог-
ли бы многие вопросы решать. 
Вопрос ограничения влияния ли-
митирующего фактора — главная 
на сегодня задача на многих тер-
риториях.

Ещё одна наша задача - сохра-
нение плодородия почвы. Переу-
влажнённые, заболоченные, кис-
лые, засолённые почвы и т.д. По-
нятно, сколько мы вносили изве-
сти, органики, как следили за ба-
лансом выноса и вноса питатель-
ных веществ. Это в свою очередь 
тоже напрямую касается клима-
тических условий, и это всё как 
раз экологические дела. 

Если мы не хотим превратить 
почву в пустыню для наших прав-
нуков, то должны чётко понимать 
свою работу в этом направлении 
и выстраивать её соответствую-
щим образом. В том году собрали 
158 млн тонн, а я хочу напомнить, 
что одна тонна зерна выносит                                                                 
73 кг NPK, легко умножить 158 на 
73, получим 11,5 млн тонн дей-
ствующего вещества. А посмо-
трите, сколько мы вносим. Вот во-
прос, который и наука, и агроно-
мы, и технологи должны постоян-
но поднимать и действовать соот-
ветствующим образом.

Безусловно, технологии вли-
яют на эту устойчивость. Есть 
масса тому примеров, несколь-

ко из них приведу. В 70-е годы на                                                             
кафедре земледелия в Рязан-
ской области была отработана 
очень хорошая технология про-
изводства проса. В первый же год 
применения получили рост уро-
жая в разы. Подмосковье - посё-
лок Красная Пойма, крупнейшее 
овощное производство, 350-400 
центнеров урожая получало в 
лучшие годы. Меняем предше-
ственника, злаковые на люцер-
ну, как и среду местообитания, и 
получаем урожайность капусты 
1500 ц/га. Примеров влияния тех-
нологий на урожай море не толь-
ко у меня, но, думаю, и у вас тоже.

Новые технологии, новые кад-
ры - аксиома. Три года назад в 
Государственной Думе прово-
дились парламентские слуша-
ния по подготовке резерва кад-
ров. Сейчас идёт резкое сокра-
щение специалистов агропро-
мышленного комплекса России, 
у нас в агропромышленном ком-
плексе стремительно сокраща-
ется количество агрономов, зо-                                                
отехников, инженеров и экономи-
стов. С кем работать, с кем гово-
рить о новых технологиях, с кем 
отрабатывать систему получения 
полутора-двух урожаев в год? 

У нас есть такой опыт, есть та-
кие возможности, надо перед на-
укой ставить задачу и вместе с 
производством выходить на эти 
технологии получения полутора-
двух урожаев в год с одного по-
ля, это делается спокойно даже 
на юге Подмосковья.

Сегодня крайне сложно найти 
специалистов агропромышлен-
ного комплекса. Тема подготовки 
кадров не случайно является за-
главной на «Золотой Осени-2023»,                                                                             
потому что применить новые со-
временные технологии, уловить 
тенденции изменения климата 
без специалистов невозможно, 

без науки невозможно создать но-
вые технологии, как и новые сорта 
сельскохозяйственных культур.

Но давайте посмотрим, как 
развивается наука: в четыре 
раза сократили подготовку мо-
лодых кандидатов наук, которые 
защищались раньше и защища-
ются сегодня. Мы кое-что дела-
ем в этом плане, но недостаточ-
но. Семь лет назад Министерство 
просвещения предлагало ликви-
дировать ряд факультетов в сель-
скохозяйственных ВУЗах, таких, 
как экономический, юридический 
и ряд других. Мы не дали закрыть. 

Наши ВУЗы получали 45 ты-
сяч рублей на одного студента, в 
то время как Министерство про-
свещения давало 130 тысяч руб-
лей. Мы решили эти проблемы, а 
также поддержали наши учхозы и 
ОПХ из федерального бюджета.  

Но осталось очень много во-
просов. Если мы не создадим в 
НИИ и наших учебных хозяйствах 
экспериментальную базу лучше, 
чем в производстве, то будем на-
хлебниками у производственни-
ков. В любом случае надо прило-
жить усилия и сделать базу луч-
ше, чем в передовых хозяйствах. 
Это задача министерств, это на-
ша общая задача, потому что ина-
че так и будем смотреть за рубеж, 
стремиться оттуда что-то взять. 
Если в науке будет соответству-
ющая база, всё будет нормально.

Какого бы специалиста мы с 
вами ни готовили, самого заин-
тересованного, самого патрио-
тически настроенного, какие бы 
самые современные технологии 
и сорта ни создали, для решения 
насущных задач в производстве 
и переработке молока, мяса, ово-
щей, картофеля, плодовых, тех-
нических и зерновых культур, без 
комплексного развития сельской 
территории, без создания достой-

ных условий жизни для людей ни-
чего не будет. 

Сложно привлекать молодых 
специалистов. Никакой роди-
тель не захочет, чтобы его дети 
не имели дома, соответствующих 
коммуникаций, дорог и другой ин-
фраструктуры. Вот почему с та-
ким трудом пришлось несколь-
ко раз докладывать и прежнему 
премьер-министру Дмитрию Мед-
ведеву, и на Госсовете програм-
му комплексного развития сель-
ской территории представлять. 
Под эту программу был сделан 
расчёт специальный, посмотри-
те: 720 млрд руб. недофинанси-
руются по государственной про-
грамме развития сельских терри-
торий, также недофинансируют-
ся и другие госпрограммы АПК, 
включая «Вторую Целину».

И в заключение хочу озвучить 
кричащие сегодня вопросы, когда 
на результат работы крестьянина 
идут семеро нахлебников с лож-
ками, а помочь желающих нет. Вот 
почему нам нужны юристы, эконо-
мисты, которые могли бы доказы-
вать и защищать результаты тру-
да крестьянства. Хочу процитиро-
вать Президента РФ Владимира 
Путина. Выступая на заседании 
дискуссионного клуба «Валдай», 
он сказал: «Мы за справедливость 
для всех. Эпоха эксплуатации ко-
го бы то ни было, я уже сказал об 
этом дважды, в прошлом».

А у нас сегодня, посмотрите, 
10% стоимости в рознице хлеба 
оценивается весь труд крестьян-
ства. По 10 руб./кг продаём пше-
ницу с трудом, по 19 руб./кг - му-
ку, а стоимость 1 кг хлеба на пол-
ке магазина 86 рублей, а это 2-2,5 
батона. Хочу напомнить, что в со-
ветское время цена зерна состав-
ляла 50% в конечной цене про-
дукта, а затраты переработки и 
торговли - оставшиеся 50%.

Мы в Государственной Думе 
подготовили закон в части уста-
новления предельного размера 
торговой наценки 10% на отдель-
ные виды социально значимых 
товаров. Он год уже лежит, не 
можем эту тему пробить, столь-
ко лоббистов нашлось.  А спеку-
лянты и нефтяные бароны, кото-
рые грабят крестьян, сейчас, ког-
да идут уборка урожая и посев-
ные работы, искусственно взвин-
тили цены на дизельное топливо, 
за июнь-июль только на 42% цены 
на ГСМ подняли. Предваритель-

ный расчёт убытков с 16 июня по 
21 сентября составил 11,8 млрд 
руб. И это только предваритель-
ные данные. Таких завалов море, 
и приходится следить и быть на-
чеку по всем составляющим.

Один из главных аргументов 
устойчивого развития, получе-
ния высоких урожаев - техниче-
ская вооружённость. Невозможно 
двумя комбайнами обрабатывать 
тысячу гектаров. Наукой доказа-
но: после достижения полной спе-
лости каждый упущенный день - 
потеря 1% урожая, убираешь ме-
сяц - 30% урожая потерял, это не-
оспоримая аксиома.

Теперь что касается стоимости 
денег и доступности кредитова-
ния. Я перехожу к другому моно-
полисту, который устанавливает 
у нас соответствующие ключевые 
ставки, посмотрите, что сделано -                                                                
остановлено всё финансирова-
ние в сельском хозяйстве. 

Не секрет, что основным источ-
ником финансирования сезонных 
работ в сельском хозяйстве яв-
ляются банковские кредиты, а в 
результате повышения ключевой 
ставки прекращено по существу 
льготное кредитование сельско-
хозяйственных товаропроизво-
дителей, приостановлена про-
грамма сельской ипотеки, возник-
ла реальная угроза срыва выпол-
нения государственных программ 
агропромышленного комплекса.

Мы видим, что последние годы 
экономику вытягивает наш агро-
промышленный комплекс, он се-
годня является драйвером, кото-
рый заставляет всех остальных 
подтягивать болты. 

Сейчас нужно не палки встав-
лять в колёса на пути тех, кто ра-
ботает, а действовать сообща 
и самым серьёзным образом. А 
боженька всегда был с Россией, 
он всегда будет помогать и с по-
годой, и с урожаем, но помогать 
только тем, кто работает. Вы ра-
ботаете, крестьянство работает, 
поэтому агропромышленный ком-
плекс в нашей стране будет раз-
виваться. Работать хорошо не-
взирая на трудности в это суро-
вое время - наша с вами обязан-
ность! 

Дорогие товарищи, фронт и 
тыл обязаны быть едины в до-
стижении поставленных целей. 
Хочу всем нам в этом пожелать                  
здоровья и успехов. 

kprf.ru 

(Продолжение. Начало в №40)
Депутат единоросс прошлого созыва Госдумы А. Хайрул-
лин озвучил задачи на ближайшие годы, ре шение которых 
якобы позволит России выйти в лидеры в продовольствен-
ном отношении. Очень заманчивые завере ния. Задача-то по-
ставлена. А каким путём и какие вложе ния будут для этого 
сделаны? Пока конкретные действия не просматриваются. 

тате обширный объём специфиче-
ских знаний, содержавших много 
профессиональных тонкостей на 
фоне лучших достижений хозяй-
ственной деятельности страны. 

От совершенствования уча-
щихся во многом зависело внед-
рение передовых приёмов про-
грессивных технологий на местах. 
При чём за время учёбы (повыше-
ния квалификации) за учащи мися 
сохранялся их средний заработок 
с оплатой проезд ных, на этот пе-
риод они обеспечивались благо-                           
устроенным жильём, библиоте-
кой, питанием в столовой и др. 
Курсан там школа платила ещё и 
стипендии. 

Аудитории были ос нащены 
всем необходимым оборудовани-
ем, вели занятия известные учё-
ные, хорошо знавшие отрасль. 
Лекции со провождались и под-
креплялись практическими заня-
тиями на производственной ба-
зе школ. Учебными пособиями 
в основном являлись труды, на-
писанные профессорско-пре-
подавательским составом. Лек-
торами были доктора наук и ака-
демики ВАСХНИЛ.

Я проходил стажировку по по-
вышению ква лификации по во-
просам воспроизводства стада в 
молочном животноводстве и вне-
дрения передовых методов искус-
ственного осеме нения коров при 
Всесоюзном институте племен-
ного животноводства в посёлке 
Быково Московс кой области (на 
Ленинских горках).

 Светила науки в области пле-
менного животноводства В.К. Ми-
лованов, академик ВАСХНИЛ,                                                                                            
А.П. Солдатов, член-корреспон-
дент ВАСХНИЛ, И.И. Соколов-
ская и Н.Т. Шевченко, профессора 
ВАСХ НИЛ и другие видные специ-

алисты племенного животновод-
ства читали нам интереснейшие 
лекции. 

По завершении теоретиче-
ского и практического обуче-
ния - строгие экзамены на пред-
мет усвоения полученных знаний 
курсантами-слушателями. Отме-
чу, что получить положительную 
оценку ка ким-либо неправедным 
путём в результате отлынивания 
или пропуска занятий в отличие от 
сегодняшнего времени было не-
возможно. Кроме того, о таких кур-
сантах сообщалось на места, от-
куда они прибыли, хотя такие слу-
чаи были очень редки. 

Все перечисленные мною ме-
роприятия в итоге были направле-
ны на внедрение передового опы-
та на местах и в итоге - на увели-
чение продукции животноводства 
во мно гих регионах страны. 

Но где теперь эти школы с пре-
подавателями, пре данными делу, 
с высокопрофессиональными зна-
ниями?

И всё-таки главным препят-
ствием для развития сельско го хо-
зяйства в России будет оставать-
ся весьма малое стрем ление мо-
лодёжи связать своё будущее с 
молочным животноводством из-за 
наибо лее низких зарплат по срав-
нению с другими отраслями, где 
занятость человека обусловлена 
кропотливым трудноизме римым 
трудом, выполняемым в любых 
погодных условиях.

Возвращаясь к выступлению 
депутата Госдумы А. Хай руллина, 
процитирую: «Сегодня Россия 
развитыми странами рассматри-
вается как источник сырья и ры-
нок сбыта готовой продукции, что 
делает нас зависимыми и не сёт в 
себе большие риски. Для их ис-
ключения необходимо развивать 
свой научный потенциал в аграр-
ном секторе, импортозамещение 
технологий, оборудования, запча-
стей, ме дикаментов, высокобел-
ковых кормов, что сделает нас 
силь нее, население здоровее, а 
страну богаче». 

Хорошо сказано, но пока воз и 
ныне там.

Эти выдержки из выступления 
члена генсовета «Единой Рос-
сии», заместителя председателя 
комитета Госдумы по аграрным 
вопросам Айрата Хайруллина я 
привёл специально.

Вы можете сами проанализиро-
вать и сравнить разговоры с де-
лами, которые пока не под-

крепляются источниками финан-
сирования и направленно стью, 
чтобы реально воплотить в жизнь 
все хорошие рас суждения. Как 
говорится, поживём, увидим, на-
сколько это воплотится в жизнь. 

Вернёмся к реальному пути ста-
новления молочно го скотоводства 
в условиях Ставрополья. Как уже 
отме чалось, по моему мнению, 
фермерское раздробленное хо-
зяйство не решит проблему полной 
обеспеченности молочной продук-
цией и не содержит в себе никакой 
пер спективы. 

Субсидии, выделяемые го-
сударством, целесо образно на-
правлять на поддержку имеюще-
гося молоч ного животноводства и 
создание новых, оптимальных по 
размеру ферм на 500 голов в кол-
лективных хо зяйствах, располага-
ющих большими объёмами пахот-
ных земель. 

Что касается молочных 
комплексов-гигантов, где сосре-
дотачивается многочисленное 
поголовье, где от сутствует актив-
ный моцион, постоянно проявляет-
ся лейкоз (рак крови) и другие бо-
лезни, крайне низкий вы ход телят 
от 100 коров, они государству при-
носят немалые затраты по частой 
смене всего поголовья и новой за-
купки из-за заболевания (см. книгу 
«Ставропольское село»  издатель-
ства Агрус, 2022 г., где говорится, 
что, казалось бы, крупные комплек-
сы гарантируют стабильное разви-
тие молочной отрасли, но послед-
ние события показали, что это со-
всем не так.). Есть проблемы. 

Первыми сигнал бедствия по-
дали животноводы ООО «Агро-
фирма» села Ворошилова». На 
комплексе, оборудованном по по-
следнему слову техники, начался 
падёж дойных коров, а затем и мо-
лодняка. С этим же столкнулись 
и на других комплексах. Специа-
листы краевого минсельхоза под-
считали, что до 40% приобретае-
мого за доллары импортного ско-
та погибает.

Невольно напрашивается во-
прос: стоило ли закупать пого-
ловье импортного скота? Нежели 
серьезно заняться воспроизвод-
ством стада (районированной) 
исконно существующей красно-
степной и близкой ей по крови по-
род, которые отличаются своей не-
прихотливостью. 

Виктор ДЬЯКОВ
(Продолжение следует) 



составляла считанные рубли в 
месяц, киловатт электроэнергии  
сущие копейки. Добавим к этому 
бесплатное образование, даже 
высшее, с последующим трудо-
устройством, бесплатное меди-
цинское обслуживание, заслу-
женный отдых по недорогим пу-
тёвкам в санаториях, домах отды-
ха, а детям - летний отдых в пи-
онерских лагерях по недорогим, 
а то и бесплатным путёвкам. Всё 
это было обычным явлением в со-
ветском обществе. Это что? Вы-
думки?!

Куда же это всё подевалось? 
Какие ещё «мины» прошлого 
мешают российскому руковод-
ству выполнять свои социально-
экономические функции? Может, 
надо было давно прекратить де-
магогию и искать причины соб-
ственных провалов в своих за-
блуждениях, а не в подставах со-
ветского прошлого?! Заполучить 
в свои нечистые руки богатую, 
обеспеченную самой природой и 
трудом народа страну, каким был 
СССР, и так бездарно прожигать 
её потенциал - как минимум без-
ответственность.

Давно пора прекратить дура-
чить народ, рассуждая о «кош-
марном», «утопическом» больше-
вистском социалистическом экс-
перименте. Утопии разрушаются 
одним-двумя годами, но не более 
чем 70-летним развитием Совет-
ского Союза, экономика которого 
занимала второе место в мире!

Так в чём же заключаются про-
валы, и каковы их причины в со-
временной капиталистической 
России, которые вынесены в за-
головок данной статьи? Вот неко-
торые из них.

Во-первых, уже явно обозна-
чившееся отсутствие доверия и 
поддержки народом проводимого 
социально-экономического кур-
са нынешним политическим ру-
ководством. Народ уже на под-
сознательном уровне чувствует, 

как обманом и благими посулами 
его затянули в тупик капиталисти-
ческого болота.

Люди рассчитывали на жизнь 
в обновлённом советском госу-
дарстве, сохранение его лучших 
социальных достижений, жизнь в 
братской семье советских наро-
дов. Они уже жили в таком обще-
стве, знали его достоинства, как, 
впрочем, и недостатки, видели и 
чувствовали перспективу, верили 
в будущее. 

Ощутив на себе все «прелести» 
дичайшего капитализма - безжа-
лостную эксплуатацию, хамство 
новых «хозяев», нищенские зар-
платы, рост цен, потерю личных 
сбережений, безудержное подо-
рожание жизни, безработицу, ни-
щету и безысходность, - очень 
многие с горечью осознали, на 
какую социальную демагогию они 
повелись, какое истинно общена-
родное государство потеряли.

Отсутствие поддержки со сто-
роны народа вследствие обмана 
его ожиданий - одна из основных 
причин провалов и неудач капита-
листических реформ в современ-
ной России: полная бездарность 
политического и экономического 
руководства России, бесперспек-
тивные потуги добиться экономи-
ческого роста и эффективности 
капиталистического способа про-
изводства и распределения.

Серьёзной причиной экономи-
ческих провалов является оши-
бочное, абсолютно оторванное от 
жизни безмозглое утверждение 
российских реформаторов - гай-
даров, чубайсов и им подобных, -                                                                  
что рыночные отношения авто-
матически решат все экономиче-
ские, социальные и другие про-
блемы общества и никакое стра-
тегическое планирование и гос-
регулирование в экономической 
сфере недопустимо.

В результате отпуска в свобод-
ное плавание цен Россия полу-
чила невиданную гиперинфля-

цию и обесценивание рубля. При 
низких заработных платах и обе-
сценивании пенсий резко снизи-
лась покупательная способность 
населения, а при скачках тари-
фов на квартплату и жилищно-
коммунальные услуги произо-
шло стремительное обнищание 
народа, поразившее около 80% 
населения. 

Вскоре подоспела и хрониче-
ская безработица, ведь по капи-
талистическим экономическим 
представлениям рынок труда 
почему-то в обязательном поряд-
ке должен присутствовать в со-
временном «демократическом» 
обществе… Только вот в СССР по-
следняя биржа труда закрылась в 
декабре 1930 года, безработицы в 
стране не было более 60 лет. А в 
1992 году в России среди трудо-
способного населения безработ-
ными стали уже более 5% граж-
дан, в 1999 году - свыше 13%.

В настоящее время экономи-
ка России находится в стагнации 
(застое), или в состоянии рецес-
сии (подразумевается спад или 
замедление темпов развития эко-
номики). По большинству эконо-
мических показателей не дости-
гается даже уровень начала 90-х 
годов. В результате длительной 
ориентации России на западные 
приоритеты импортозамещение 
едва достигает 80%.

Развивая рыночные отноше-
ния, именно государство долж-
но устанавливать правила игры 
в экономике, как это делает-
ся в Китае. А отказ от стратеги-
ческого экономического плани-
рования превратил кабинет ми-
нистров России в беззубый го-
сударственный инструмент, на-
блюдающий со стороны, как гас-
нет российская экономика. Мол, 
как бы не навредить своим госре-
гулированием… Куда проще про-
сто делить поступающие в бюд-
жет средства, и то весьма непро-
фессионально.

19 октября 2023 года

№ 41 (1503)
3

П
рошедшие тридцать с не-
большим лет убедительно 
показали всему нашему на-

роду, в какое капиталистическое 
болото затащили некогда процве-
тавшую страну её нынешние бур-
жуазные правители. Тот факт, что 
движение страны по капиталисти-
ческому пути развития - движе-
ние в тупик, уже открыто призна-
ёт и президент Владимир Путин.

Системный кризис поразил все 
сферы российского общества. 
Провалы зияют во всех областях 
внутренней и внешней политики 
государства, и корни их кроются 
именно в капиталистическом эко-
номическом базисе. А провалы в 
экономике неизбежно привели к 
провалам в политике и во всех со-
циальных сферах. Это азбучные 
истины марксизма.

Более чем тридцатилетний ре-
гресс общества уже невозможно 
прикрывать никакой пустопорож-
ней болтовнёй об «успехах» в той 
или иной области, дутыми «до-
стижениями» в реализации афи-
шируемых нацпроектов - народ 
живёт всё хуже и хуже. 

И если первые годы рестав-
рированного капитализма в Рос-
сии провалы пытались объяснять 
какими-то «минами», заложенны-
ми советским периодом, то сей-
час эти измышления не срабаты-
вают. Многое можно было бы сде-
лать для процветания России за 
это время, но движение россий-
ского общества вперёд практиче-
ски остановлено - среднегодовой 
прирост ВВП за этот период едва 
достигает 1%!

А Страна Советов за тридцать 
с небольшим лет сумела дважды 
восстановить разрушенную эко-
номику в результате двух кре-
стовых походов мирового импе-
риализма против первого в мире 
социалистического государства, 
создать в результате индустри-
ализации мощную промышлен-
ность с невиданными в царской 
России отраслями. 

По итогам коллективизации, 
как бы это ни отрицали нынешние 
лжеисторики, в условиях острей-
шей классовой борьбы в деревне 
удалось создать на новых прин-
ципах высокопроизводительное 
сельское хозяйство. И вывести 
безграмотную Россию на пере-
довые рубежи, когда весь капи-
талистический мир провалился в 
глубочайшую экономическую де-
прессию.

Это стало возможным благо-
даря невиданной всенародной 

поддержке политики партии и го-
сударства, сплочённости и са-
моотверженному труду много-
национального советского наро-
да, твёрдо верившего в правиль-
ность избранного курса на по-
строение социалистического об-
щества.

Благодаря достигнутому воен-
но-экономическому потенциа-
лу Советский Союз сыграл веду-
щую роль в разгроме фашистской 
Германии и милитаристской Япо-
нии. А ведь в той мировой бойне, 
вторично развязанной мировым 
империализмом в Европе, гит-
леровская Германия опиралась 
на военно-экономический потен-
циал практически всех западно-
европейских стран.

СССР победил фашизм. Уже к 
50-м годам страна восстановила 
довоенный экономический уро-
вень и двинулась семимильны-
ми шагами по пути социально-
экономического прогресса. Труд-
но представить: за период с 1929 
по 1945 год промышленное про-
изводство в СССР увеличилось в 
14 раз! Это абсолютный мировой 
рекорд в ХХ веке.

Как бы ни ёрничали буржуаз-
ные пропагандисты, изгаляясь 
над советским прошлым, крыть-
то им нечем. Советские люди гор-
дились своими небывалыми до-
стижениями в космической об-
ласти, атомной энергетике, нау-
ке, образовании, бесплатной ме-
дицине. 

А главное, о чём сейчас не лю-
бят говорить, искажая реальную 
советскую действительность, - в 
благосостоянии народа. Это сей-
час в России 75% населения со-
ставляют бедные, а около 20 млн 
человек - просто нищие. С 1948 
года советский народ забыл, что 
такое голод, с 1950 года в стране 
систематически ежегодно снижа-
лись цены на продовольствие и 
промышленные товары. 

Да, в последующем периоди-
чески закупалось зерно за грани-
цей, но не потому, как врал наро-
ду экс-президент Д.А. Медведев, 
что поесть нечего было, а для 
того, чтобы не снижать ставший 
уже привычным достигнутый ка-
чественный уровень жизни насе-
ления. Причём закупки зерна за 
рубежом не приводили к повыше-
нию цен на хлеб.

В «застойные» годы 65 млн 
советских семей получили со-
временное на тот момент жильё, 
причём большинство семей полу-
чили его бесплатно. Квартплата 

Д
ля этого правительство 
взялось оживить полусон-
ное Федеральное агент-

ство по делам молодёжи («Рос-
молодёжь»), заменив прежнего                
безынициативного руководителя 
Александра Бугаева (его отправи-
ли в Минпрос) на полную задора и 
огня тридцатилетнюю Ксению Де-
нисовну Разуваеву. 

Назначение состоялось 17 мая 
2021 года. О Ксении к тому вре-
мени уже было известно, что она 
профессиональный управленец, 
окончила соответствующий фа-
культет РАНХиГС и магистратуру 
РГСУ; примыкала к молодёжным 
движениям, действовавшим под 
эгидой «Единой России»; стано-
вилась организатором молодёж-
ных образовательных форумов 
«Территория смыслов», «Таври-
да», «Итуруп», «Балтийский Ар-
тек», «Евразия», волонтёрской 
акции «Роспатриотцентра»; воз-
главляла дирекцию по подготов-
ке и проведению XIX Всемирного 
фестиваля молодёжи и студентов 
в РФ… Везде отличалась высо-
кими организаторскими способ-
ностями, умела привлечь моло-
дёжь.

Теперь на Разуваеву возлага-
ют большие надежды и премьер 
Мишустин, назначавший акти-
вистку главой «Росмолодёжи» (по 
сути, министром), администрация 
президента и, пожалуй, сам пре-
зидент Путин, поручивший прави-
тельству ежегодно выделять на 
работу с молодёжью 21,3 милли-
арда рублей.

И вот через два года напря-
жённого труда в «Росмолодёжи» 
Разуваева доложила Госдуме, как 
её ведомство проводит молодёж-
ную политику, обеспечивает пат-
риотическое воспитание молодо-
го поколения.

По словам Ксении, она руко-
водствуется ключевыми целями, 

поставленными президентом, - 
«сохранение и укрепление тради-
ционных духовно-нравственных 
ценностей в молодёжной среде, 
создание масштабной линейки 
возможностей для самореали-
зации каждого молодого россия-
нина в нашей стране».

В условиях военной операции 
на Украине, усиления антирос-
сийской пропаганды особое зна-
чение приобретает патриотиче-
ское воспитание. Что для этого 
делает «Росмолодёжь»?

Организует работу по под-
держке ветеранов СВО и их 
семей. Появилось движение                         
#МЫВМЕСТЕ. «Во всех 89 регио-
нах страны, - бойко докладывала 
Ксения Разуваева, - развернуты 
молодёжью штабы, центры сбора 
гуманитарной помощи, где волон-
тёры, неравнодушные граждане 
плетут маскировочные сети, пи-
шут письма бойцам СВО…»

Ведомство Разуваевой приду-
мало проект «Твой герой», в кото-
рый вовлечены около 400 вернув-
шихся с фронта военнослужащих 
из 38 регионов нашей страны.

«Росмолодёжь» организует 
также просветительские поезд-
ки по России для ребят, чтобы 
они познавали свою большую 
страну и любили её. Для патри-
отической деятельности по всей 
стране создаётся инфраструкту-
ра, уже открыто более 36 тысяч 
клубов и центров патриотическо-
го воспитания. В эту работу во-
влечена молодёжь новых россий-
ских регионов: открыт образцо-
вый молодёжный центр в Луган-
ске, а до конца 2024 года, - пообе-
щала Разуваева, - ещё десять та-
ких центров откроется в новых ре-
гионах в рамках программы «Ре-
гион для молодых».

Отчитывалась Ксения в со-
временном стиле: быстрая, мно-
гословная речь, не каждое сло-

во расслышишь и поймешь, тем-
пераментная жестикуляция, уве-
ренная поза на трибуне - всё на-
поминало Сергея Кириенко. Мо-
жет, он ей давал мастер-класс, 
как докладывать?

Молодёжная аудитория очень 
широка, поясняла Ксения, надо 
охватить возрастные группы на-
чиная со школьных лет до 35. Она 
назвала прорывом в сфере пат-
риотического воспитания юных 
создание «Движения первых». 
«Оно особенное, регулируется 
отдельным федеральным зако-
ном, а его наблюдательный со-
вет возглавляет сам президент 
Владимир Путин».

Но что значит «первые»? Где 
и в чём они первые? А почему не 
пионеры, как хотела того россий-
ская общественность? Разуваева 
не объяснила. Она не углубляет-
ся в отдельные нюансы, а про-
сто принимает всё, как сказали 
начальники.

Главное, что уже есть резуль-
таты. Оказывается, в «Росмоло-
дёжи» провели опросы и узнали: 
за два года интенсивной воспи-
тательной работы доля молодё-
жи, испытывающей гордость за 
свою страну, увеличилась вдвое 
и уже составляет 91 процент про-
тив 46 в 2020 году. Достоверны ли 
эти данные? Не известно. Скорее 
всего, в ведомстве над этим не 
задумываются.

«Работа с молодёжью много-
гранна», - отмечала Ксения. Раз-
личные направления развивают-
ся на отдельных так называемых 
платформах… Волонтёрское дви-
жение расширяется на платфор-
ме ДОБРО.РФ. Будущие управ-
ленцы обучаются на площадке 
«Сенеж», а обучающихся объе-
диняет форум «Территория смыс-
лов». На форуме «Таврида» с это-
го года обучаются не только мо-
лодые деятели культуры, но и ру-

МЫСЛИ О ГЛАВНОМ

ПРОВАЛЫ СОВРЕМЕННОГО КАПИТАЛИЗМА В РОССИИ
Победа буржуазно-либеральной контрреволюции в СССР в 
1991 году привела к распаду нашего великого государства 
и установлению во всех бывших союзных республиках ка-
питалистических общественно-экономических отношений. 
Факт реставрации капитализма не афишировался в России 
правящей верхушкой, она скрывала от народа конечные 
цели происходивших в стране перемен. Ещё не известно, 
какой была бы реакция народных масс, если бы людям от-
крыто заявили: всё, теперь мы будем строить светлое ка-
питалистическое будущее!

В-третьих, проведённая в Рос-
сии в 90-х годах приватизация 
госсобственности носила, по при-
знанию самого Путина, преступ-
ный характер и не принесла ожи-
даемых результатов, усугубив тя-
жёлую экономическую ситуацию 
в стране.

В СССР не было экономиче-
ской базы для возрождения капи-
талистического эксплуататорско-
го класса. Все средства производ-
ства принадлежали государству и 
всему народу. Все наработанные 
общественные блага распреде-
лялись на весь советский народ 
в соответствии с социалистиче-
ским принципом «от каждого по 
способностям - каждому по труду» 
и не служили средством обогаще-
ния отдельных слоёв общества.

А в недрах ельцинского пра-
вительства возникла преступ-
ная схема приватизации, иници-
аторами которой выступили Егор 
Гайдар и Анатолий Чубайс, зани-
мавшие в 90-е годы ключевые по-
зиции в правительстве. 

Многие госпредприятия пе-
решли в частные руки практиче-
ски за бесценок. Народу выдали 
«долю» из госсобственности в ви-
де бумажных пустышек - привати-
зационных чеков (ваучеров). На-
род в очередной раз обвели во-
круг пальца - лишили общенарод-
ной собственности, отобрав всё 
наработанное дедами, отцами и 
матерями. И тут же Конституци-
ей РФ возвели частную собствен-
ность в ранг неприкосновенной. 
Лохотрон для народа удался.

Вот только приватизация не 
привела к повышению эффектив-
ности экономики. Не произошло и 
ожидаемого наполнения бюдже-
та. Запад торжествовал. Сотруд-
ники западных спецслужб откры-
то хозяйничали в российском пра-
вительстве, уничтожая советскую 
экономику, её финансово-эконо-
мическую систему. Результата 
ждали недолго - в 1998 г. грянул 
дефолт. Россия была признана 
государством-банкротом.

Но уже в настоящее время, 
признавая преступный и амо-
ральный характер приватиза-
ции, нынешнее политическое ру-
ководство России в угоду жадной 
до наживы эксплуататорской оли-
гархии носится с планами даль-
нейшей приватизации послед-
них остатков госсобственности 
российской экономики. 

Как пишет профессор В. Ката-
сонов («Советская Россия», №104 
(15366), «…ползучая приватиза-
ция государства продолжается. 
И не просто продолжается, а бли-
зится к своему финишу. Если сей-
час не включить обратный ход, то 
остатки Российского государства 
исчезнут. А если исчезнет госу-
дарство, то исчезнет и Россия». 
Откуда может быть доверие на-
рода к такой политике ? 

Провалы зияют во всей со-
циально-экономической сфере 

России. Российское правитель-
ство тщательно маскирует и ла-
кирует истинное положение дел, 
скрывая уже очевидное - народ 
живёт всё беднее и беднее. О ко-
лоссальном количестве абсолют-
но нищих (около 20 млн человек!) 
предпочитается вообще умалчи-
вать, словно их и не существует 
в обществе, и речи нет о какой-
либо их прямой социальной под-
держке. 

Те самые индексируемые госу-
дарством «социальные гарантии» 
обесцениваются в считанные ме-
сяцы, и народ практически не ощу-
щает от них какого-либо эффек-
та. Чтобы это ощутить, достаточно 
одного похода в магазин или про-
вести личный эксперимент прожи-
вания лишь на один минимальный 
размер оплаты труда.

Это означает одно - плохо ра-
ботает экономика и, значит, нет 
средств на повышение благосо-
стояния населения. Идёт обвал 
жизнеспособности целых слоёв 
российского общества. Это - про-
вал всей социально-экономиче-
ской политики, а не полное обе-
спечение заявленных социаль-
ных гарантий государства. Пери-
одическое затыкание дыр в этой 
области проблемы не решает.

В конце августа этого года 
президент убеждал россиян, 
что с экономикой всё нормаль-
но - она уже в пятёрке мировых 
экономик (по паритету покупа-
тельной способности по версии 
Всемирного банка), и инфляция 
менее 5%, и безработица сокра-
тилась, и рубль по отношению 
к доллару начал стабилизиро-
ваться… Думается, многие рос-
сийские экономисты внутренне, 
мягко говоря, напряглись, и по-
нятно, почему: по объёму ВВП в 
номинальном выражении Рос-
сия занимает восьмую строч-
ку в этом рейтинге стран мира 
и мало отражает качество жиз-
ни населения. Реальную инфля-
цию россиянин ощущает, когда 
сталкивается с потребительски-
ми ценами.

А почему должна снижаться 
безработица, если отсутствуют 
новые рабочие места? Да пото-
му что число трудоспособного 
населения, нуждающегося в тру-
доустройстве, из года в год со-
кращается. Как пишет «Совет-
ская Россия» (№14 (15276), есте-
ственная убыль населения за по-
следние четыре года превысила 
2,5 миллиона человек, в их числе 
и люди трудоспособного возрас-
та. По данным kp.ru, за десятиле-
тие только число молодых людей 
в возрасте 20-24 лет в России со-
кратилось с 12 с лишним миллио-
нов до семи. С приходом капита-
лизма в числе причин и падение 
рождаемости.

Валерий ЗУБЕНКО, 
член РУСО 

(Продолжение следует)

О СМЫСЛЕ «ТЕРРИТОРИИ СМЫСЛОВ»
Платформы, площадки, территории, движения «первых» и «наших», «линейки возмож-
ностей», карьерные «лифты», волонтёры - целый ворох обновлённых понятий, форм и 
методов внедряется сегодня энтузиастами сверху в дело воспитания молодого поко-
ления, желая взрастить патриотов, тружеников, бессребреников, безоглядно любящих 
действующую власть и её лидеров.

ководители региональных учреж-
дений культуры.

Всего 27 федеральных фору-
мов, в том числе «Машук», «Ис-
токи». У каждого своя тема. Есть 
проект «Больше, чем работа», по-
свящённый поддержке предпри-
нимательства, есть президент-
ская платформа «Россия - страна 
возможностей» - это про доступ-
ный социальный лифт для каждо-
го молодого человека. По работе с 
Интернетом молодёжь консульти-
руют знатоки общества «Знание».

Разуваева уяснила, что силь-
ный инструмент воспитательной 
работы - реальные дела и по-
ступки. А самый высокий практи-
ческий результат даёт совмест-
ная работа.

#МЫВМЕСТЕ - самое эффек-
тивное объединение. Ксения сто-
яла у его истоков и сейчас готова 
сплачивать молодых людей для 
работы на форумах и платфор-
мах во имя выполнения общих за-
дач. Она ставит себе в зачёт со-
кращение безработицы среди мо-
лодых за последние 2-3 года. Но 
социальные барьеры между бед-
ными и богатыми, между высоко-
образованными и едва грамотны-
ми остаются, даже расширяются.

Увлёкшись «платформа-
ми», «форумами», движениями, 
не имеющими идеологических 

основ, Разуваева не рассказала, 
нацеливает ли «Росмолодёжь» 
юных россиян на науку, откры-
тия, свершения. 

В Советское время были це-
лина и БАМ, космос и освоение 
Севера, великие подвиги ком-
сомольцев, пионеров за свобо-
ду Родины в годы Великой Оте-
чественной войны. А нынешние 
движения первых и #МЫВМЕ-
СТЕ даже не заметили, как в се-
ле Борщёвка Тамбовской области 
по чьему-то указанию остановили 
работу музея Зои Космодемьян-
ской. И это в год её столетия! Раз-
ве подвиг комсомолки, отдавшей 
жизнь за всех нас, померк после 
1991 года? Или подвиг Зои не впи-
сывается в представления о бур-
жуазном патриотизме?

Много чего сказано в отчёте 
Разуваевой, по мнению ряда де-
путатов, но конкретики маловато: 
обойдён вопрос жилья для моло-
дых семей, не были упомянуты 
сироты. Свыше 200 тыс. скитают-
ся по России без крыши над голо-
вой. А детдомовцам есть место в 
движении первых или #МЫВМЕ-
СТЕ? В советское время ни один 
человек не оставался в стороне 
от пионерских и комсомольских 
дел. И это формировало людей 
достойных, верящих в завтраш-
ний день.

«Росмолодёжь» должна рабо-
тать для всех. Но Ксения ни сло-
вом не обмолвилась ни о комсо-
мольцах, ни о пионерах, кото-
рые сегодня работают под фла-
гом КПРФ. Эти молодёжные об-
щественные организации наибо-
лее многочисленны в РФ. 

Причём их участникам, что-
бы надеть красный галстук или 
вступить в комсомол, нужно про-
явить мужество, целеустремлён-
ность, твёрдость духа. Депутаты 
от КПРФ приглашали Ксению Раз-
уваеву поучаствовать в пионер-
ских и комсомольских мероприя-
тиях, в приёме пионеров на Крас-
ной площади, но она держится 
индифферентно. А зря, у совет-
ского опыта есть чему поучиться.

Об этом говорил в своём вы-
ступлении, подытоживая обсуж-
дение отчёта «Росмолодёжи», де-
путат фракции КПРФ первый се-
кретарь ЦК ЛКСМ РФ Владимир 
Исаков.

Он напомнил: «29 октября на-
ша страна будет отмечать боль-
шой праздник всей прогрессив-
ной молодёжи - 105 лет леген-
дарному Ленинскому комсомолу. 
И сейчас, как никогда, актуально 
для «Росмолодёжи» изучить опыт 
этой легендарной организации».

Лидер комсомольцев подчер-
кнул:

«Советская молодёжь прихо-
дила в комсомол не за матери-
альными благами. В комсомоле 
внутренний мир молодых людей 
обогащался, в них формирова-
лись мировоззрение, личность - 
ответственная, созидающая, 
творческая, любящая Родину.

В новой истории России бы-
ли разные движения - «Наши», 
«Сталь», «Местные» и много дру-
гих. Все они канули в Лету. По-
чему? Потому что молодёжь ту-
да шла исключительно для лич-
ного обогащения, для построе-
ния карьеры. В этом отличие ны-
нешнего подхода к работе с моло-
дёжью от советского.

Мы видим, что за последнее 
время «Росмолодёжью» делает-

ся немало: форумы для молодых 
проходят по всей стране, гранта-
ми поддерживаются талантливые 
ребята. Но в содержании живёт 
рыночный подход. Фурсенковская 
формула - воспитывать потреби-
телей - жива.

Я бываю на молодёжных фо-
румах, где выступают различные 
блогеры, тиктокеры, стартаперы. 
Они рассказывают, как заработа-
ли свой первый миллион. Их исто-
рии создают представление о бы-
стром и лёгком заработке, разжи-
гают чувство наживы, индивидуа-
лизма, потребительства. Но утра-
чивается дух товарищества, кол-
лективизма. 

И вместо Космодемьянских, 
Матросовых получаются инста-
самки и моргенштерны. Псевдо-
герои типа Данечки Милохина, ко-
торый был лицом Сбербанка на 
Петербургском международном 
форуме, или Моргенштерна - он 
был лицом Альфа-Банка, - сей-
час сидят в Дубае и грязью поли-
вают Россию».

Владимир Исаков обратил вни-
мание «Росмолодёжи» на то, что 
бесстрашному Герою Советско-
го Союза Зое Космодемьянской 
в этом году исполнилось 100 лет. 
Если нынешние молодёжные дви-
жения подключатся к борьбе за 
восстановление её музея, сада, 
посаженного в её честь, то па-
триотические чувства у молодых 
россиян закрепятся на всю жизнь.

Владимир Исаков призвал гла-
ву «Росмолодёжи» сближать по-
зиции нынешних молодёжных 
движений с ЛКСМ РФ, с ленин-
ской пионерией. Тогда вся мо-
лодёжь России будет охвачена 
большой работой во имя Роди-
ны. Молодёжь наша должна быть 
объединена одной целью - жить, 
учиться, трудиться во имя нашей 
России, нашего народа, во имя 
будущих поколений.

Без этого любая территория не 
будет иметь ни смысла, ни пер-
спектив.

sovross.ru
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В свете данного высказывания 
отчётливо помнятся обеща-
ния по вопросу газификации. 

Дмитрий Медведев в програм-
ме Первого канала «Разговор с 
Президентом России» в 2009 го-
ду сказал: «Программа газифи-
кации России будет завершена к 
2015 году, цель очень простая - 
во всех наших деревнях, которые 
развиваются, и во всех наших го-
родах должен быть газ».

«По газификации отдельная 
очень серьёзная программа, мо-
жет быть, одна из лучших за по-
следнее время», - отметил прези-
дент. По словам главы государ-
ства, за последние 3,5 года 7,6 
миллиона российских граждан, 
которые живут на селе, получи-
ли в свои дома газ.

Дмитрий Медведев подчер-
кнул, что несмотря на кризис и 
уменьшение объёма инвестици-
онных программ, в том числе газ-
промовских, программа газифи-
кации России будет доведена до 
конца. И вот год 2023 год, а об-
щий уровень газификации в Рос-
сии к концу прошлого года достиг 
73%, так сказал вице-премьер РФ 
Александр Новак на совещании 
премьер-министра Михаила Ми-
шустина с вице-премьерами. От-
сюда вопрос: что-то пошло не 
так?

И можно вспомнить реформу 
здравоохранения, которую нача-
ли в 2010 году в России. Её тог-
да называли оптимизацией, и от-
вечала за неё Татьяна Голикова,  
бывший министр здравоохране-
ния. Итоги её сложно назвать уди-
вительными особенно в рамках 
современной России. 

Так, согласно докладу Центра 
экономических и политических 
реформ, только с 2000 по 2015 гг. 
число российских больниц сокра-
тилось почти вдвое - с 10,7 до 5,4 
тысячи. Число больничных коек 
на 10 тысяч населения сократи-
лось с 115 до 83,4. Число поли-
клиник снизилось с 21,3 до 18,6 
тысячи. Ещё меньше их стало за 
последние четыре года.

Особенно плохи дела в про-
винции. Всего 17,5 тысячи насе-
лённых пунктов не имеют ника-
кой медицинской инфраструк-
туры. Причём более 11 тысяч из 
них располагаются на расстоянии 
свыше 20 километров от ближай-
шего медучреждения.

Но это только сухие цифры. В 
них мало кто опирается на мне-
ния жителей сельской местно-
сти, и уж тем более они не пере-

Под председательством Виктора Лозово-
го состоялось совещание в комитете Ду-
мы Ставропольского края по промыш-
ленности, энергетике, строительству и 
жилищно-коммунальному хозяйству. Де-
путаты обсудили готовность объектов 
жилищно-коммунального комплекса и со-
циальных объектов Ставрополья к работе 
в осенне-зимний период 2023 - 2024 годов.

О
ткрывая совещание, председатель комите-
та отметил, что минувший отопительный се-
зон прошёл без серьёзных аварий благодаря 

своевременной подготовке всех объектов к зиме.
По информации краевого министерства ЖКХ, 

подготовка к зиме 2023-2024 гг. проходит в штат-
ном режиме, объекты жилищно-коммунального 
комплекса края подготовлены к работе в осенне-
зимний период на 99,4%.

До 15 ноября паспорта готовности должны по-
лучить все 33 муниципальных и городских окру-
га края. Отмечено, что объекты и учреждения со-
циальной сферы, здравоохранения и образова-
ния края уже подготовлены к предстоящему ото-
пительному сезону. В Кисловодске начато ото-
пление родильного дома, детских поликлиники и 
больницы.

На случай внештатных ситуаций ресурсоснаб-
жающими предприятиями края обеспечена полная 
готовность созданных аварийных бригад.

На совещании депутаты обсудили вопрос за-
долженности потребителей перед ресурсоснаб-
жающими организациями.

- В рамках подготовки к этому совещанию коми-
тет провёл ряд выездов по территориям, где были 

рассмотрены проблемные вопросы. Некоторые из 
них были затронуты и сегодня. В целом же можно 
отметить, что идёт плановая подготовка к зиме. Во 
многих школах и детских дошкольных учреждени-
ях закончились капитальные ремонты, реконструк-
ции. Все эти объекты получили паспорта готовно-
сти. В установленные сроки должно быть подано 
тепло. Аварийно-диспетчерские службы готовы, 
необходимые резервы по материалам также име-
ются. Муниципалитеты края и социальные объек-
ты должны войти в отопительный сезон в установ-
ленные сроки, - прокомментировал итоги совеща-
ния Виктор Лозовой.

В совещании приняли участие первый замести-
тель председателя Думы, руководитель фракции 
КПРФ Виктор Гончаров, депутаты, представитель 
губернатора и правительства в Думе края, пред-
ставители профильных министерств и ведомств, 
Ростехнадзора, муниципальных образований, ре-
сурсоснабжающих организаций, общественных 
организаций.
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НОВОЕ 
НАЗНАЧЕНИЕ

13 октября 2023 года при уча-
стии секретаря краевого коми-
тета КПРФ Людмилы Никола-
евны Малыхиной и заведующе-
го отделом идеологической ра-
боты Ставропольского крайкома 
КПРФ Владимира Ивановича Та-
ция прошёл расширенный пле-
нум Кировского местного коми-
тета КПРФ с приглашением се-
кретарей первичных партийных 
отделений. Основной вопрос -                                                         
«О выполнении требований Уста-
ва КПРФ и пяти основных крите-
риях эффективности партийных 
структур».

На пленуме состоялся актив-

ный обмен мнениями. В резуль-
тате обсуждения коммунистами 
были отмечены серьёзные недо-
статки в работе первого секре-
таря местного комитета Влади-
мира Михайловича Худолеева. В 
соответствии с решением плену-
ма первым секретарём избрана 
Любовь Александровна Шуму-
нова.

Владимир ТАЦИЙ,
заведующий отделом 

идеологической работы

ПРИЁМ 
В ПАРТИЮ

На еженедельном совещании 
аппарата Ставропольского край-

кома КПРФ в числе первоочеред-
ных рассматривался вопрос при-
ёма местными парторганизация-
ми новых членов партии.

Первый секретарь Грачёвского 
местного отделения Ставрополь-
ской краевой организации КПРФ 
Махядин Кулиев выступил с пред-
ложением в оставшиеся дни до 
третьего этапа Съезда КПРФ, ко-
торый состоится в декабре 2023 г. 
в Москве, организовать соцсорев-
нование по приёму в члены пар-
тии с минимальной планкой для 
каждого райкома - три человека 
в месяц. Предложение было еди-
нодушно одобрено.
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Р
уководитель Ставро-
польского регионального 
отделения Общероссий-

ской общественной органи-
зации «Дети войны» Василий 
Смоляков открыл Урок муже-
ства рассказом об основных 
этапах битвы за Кавказ.

Начальник отдела краевед-
ческого музея Мария Гордыле-
ва подробно рассказала сту-
дентам и почётным гостям о ве-

ликой битве и её героях, сре-
ди которых были и наши зем-
ляки: Герой Советского Союза 
лётчик-истребитель Леонид 
Севрюков, Герой Советского 
Союза гвардии красноармеец 
Иосиф Лаар, Герой Советско-
го Союза морской офицер Ни-
колай Сипягин, командир 46-го 
гвардейского ночного бомбар-
дировочного полка, единствен-
ная женщина, удостоенная ор-

ДОКУМЕНТАЛЬНЫЙ 
СЕРИАЛ 

«БИТВА ЗА КАВКАЗ»
В Ставрополе В Северо-Кавказском фе-
деральном университете (СКФУ) для сту-
дентов, преподавателей и региональных 
журналистов прошёл предпоказ седьмой 
(заключительной) серии документально-
го сериала «Битва за Кавказ». В обсужде-
нии принял участие руководитель фрак-
ции КПРФ в Ставропольской городской             
Думе Тамерлан Чершембеев.

После состоялась открытая дискуссия с продюсером Николаем Павловым.
Документальный сериал «Битва за Кавказ» рассказывает о событиях одного из 

важнейших этапов Второй мировой войны - сражении, проходившем в период с 25 
июля 1942 года по 9 октября 1943 на территории Ставропольского края и Юга России.

- Это замечательный проект, рассказывающий не только об одном из самых про-
должительных и драматичных сражений Великой Отечественной войны - битве за 
Кавказ, - но и беспримерном массовом героизме советских солдат, стойкости их ду-
ха, - отметил Тамерлан Чершембеев.
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ЧЕТВЕРГ, 19 ОКТЯБРЯ
03:45 Х/ф «Донская повесть» (12+)
05:30 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
06:30 «Китай сегодня». Телесериал «Охота на лис» 10-11 серии (12+)
08:15 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:15 Спец. репортаж «Деревня - душа России» (12+)
11:45 Х/ф «Мятежный «Орионъ»» (12+)
13:20 Х/ф «Донская повесть» (12+)
15:10 Спец. репортаж «Весь советский народ» (12+)
15:30 «Китай сегодня». Телесериал «Охота на лис» 10-11 серии (12+)
17:20 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
18:15 Спец. репортаж «Деревня - душа России» (12+)
18:40 Х/ф «Эксперимент доктора Абста» (12+)
20:25 Х/ф «Над Тиссой» (12+)
22:00 Информационная программа «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
23:10 Спец. репортаж (12+)
23:35 «Китай сегодня». Телесериал «Охота на лис» 11-12 серии (12+)
02:00 Информационная программа «Темы дня»
02:15 Х/ф «Эксперимент доктора Абста» (12+)

ПЯТНИЦА, 20 ОКТЯБРЯ 
04:00 Х/ф «Над Тиссой» (12+)
05:35 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
06:30 «Китай сегодня». Телесериал «Охота на лис» 11-12 серии (12+)
08:15 «МультУтро» (6+) 
10:00 Информационная программа «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:15 Спец. репортаж (12+)
11:45 Х/ф «Эксперимент доктора Абста» (12+)
13:30 Х/ф «Над Тиссой» (12+)
15:10 Спец. репортаж «Вперёд в СССР» (12+)
15:30 «Китай сегодня». Телесериал «Охота на лис» 7-8 серии (12+)
17:20 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
18:20 Спец. репортаж (12+)
18:50 Х/ф «Чисто английское убийство» 1-2 серии (12+)
22:00 Информационная программа «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
23:10 Документальный фильм «Хозяин земли русской» (12+)
00:05 Х/ф «Женщины шутят всерьёз» (12+)
02:00 Информационная программа «Темы дня»
02:15 Х/ф «Чисто английское убийство» 1-2 серии (12+)

СУББОТА, 21 ОКТЯБРЯ 
05:25 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
06:25 Х/ф «Женщины шутят всерьёз» (12+)
08:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:15 Документальный фильм «Хозяин земли русской» (12+)
12:10 Х/ф «Как поссорились Иван Иванович 
с Иваном Никифоровичем» (12+)
13:35 Х/ф «Чисто английское убийство» 1-2 серии (12+)
16:50 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
17:50 Х/ф «Женщины шутят всерьёз» (12+)
19:30 Х/ф «Хозяин тайги» (12+)
21:10 Х/ф «Вторжение» (12+)
22:55 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
23:50 Х/ф «Звезда» (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 22 ОКТЯБРЯ
01:35 Х/ф «Как поссорились Иван Иванович 
с Иваном Никифоровичем» (12+)
02:45 Х/ф «Хозяин тайги» (12+)
04:20 Х/ф «Вторжение» (12+)
06:00 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
07:00 Х/ф «Звезда» (12+)
08:45 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:00 Спец. репортаж (12+)
11:25 Х/ф «Доброе утро» (12+)
13:10 Х/ф «Хозяин тайги» (12+)
14:50 Х/ф «Следы на снегу» (12+)
16:30 Х/ф «Неуловимые мстители» (12+)
17:45 Мультфильм «Как козлик землю держал» (6+)
18:00 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
19:00 Спец. репортаж (12+)
19:25 Х/ф «Доброе утро» (12+)
21:10 Х/ф «Забудьте слово «смерть» (12+)
22:35 Х/ф «Следы на снегу» (12+)
00:10 Х/ф «Великий перелом» (12+)

ПОНЕДЕЛЬНИК, 23 ОКТЯБРЯ 
02:15 Х/ф «Доброе утро» (12+)
04:00 Х/ф «Забудьте слово «смерть» (12+)
05:30 Х/ф «Следы на снегу» (12+)
07:00 Х/ф «Неуловимые мстители» (12+)
08:15 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:00 Спец. репортаж «Рис с фильтратом? 
Рецепт мусорного геноцида» (12+)
11:25 Х/ф «Доброе утро» (12+)
13:10 Х/ф «Забудьте слово «смерть»» (12+)
14:45 Х/ф «Следы на снегу» (12+)
16:20 Х/ф «Неуловимые мстители» (12+)
17:35 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
18:30 Спец. репортаж (12+)
18:50 Х/ф ««Богатырь» идёт в Марто» (12+)
20:25 Х/ф «На острие меча» (12+)
22:00 Информационная программа «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб « Точка зрения» (12+)
23:10 «Стоит заДУМАться» (12+)
23:30 «Китай сегодня». Телесериал «Охота на лис» 12-13 серии (12+)
02:00 Информационная программа «Темы дня»
02:15 Х/ф ««Богатырь» идёт в Марто» (12+)

ВТОРНИК, 24 ОКТЯБРЯ
03:50 Х/ф «На острие меча» (12+)
05:25 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+) 
06:20 «Китай сегодня». Телесериал «Охота на лис» 12-13 серии (12+)
08:10 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:15 «Стоит заДУМАться» (12+)
11:35 Х/ф ««Богатырь» идёт в Марто» (12+)
13:10 Х/ф «На острие меча» (12+)
15:00 Спец. репортаж «Без плана и проекта» (12+)
15:30 «Китай сегодня». Телесериал «Охота на лис» 12-13 серии (12+)
17:20 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
18:20 «Стоит заДУМАться» (12+)
18:45 Х/ф «ЧП - Чрезвычайное происшествие» 1-2 серии (12+)
22:00 Информационная программа «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
23:10 Спец. репортаж «Дети Новороссии» (12+)
23:35 «Китай сегодня». Телесериал «Охота на лис» 13-14 серии (12+) 
02:00 Информационная программа «Темы дня»
02:15 Х/ф «ЧП - Чрезвычайное происшествие» 1-2 серии (12+)

СРЕДА, 25 ОКТЯБРЯ 
05:25 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
06:25 «Китай сегодня». Телесериал «Охота на лис» 13-14 серии (12+)
08:10 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
11:15 Спец. репортаж «Дети Новороссии» (12+)
11:40 Х/ф «ЧП - Чрезвычайное происшествие» 1-2 серии (12+)
15:00 Спец. репортаж «Трижды обворованные» (12+)
15:30 «Китай сегодня». Телевизионный сериал «Охота на лис» 
13-14 серии (12+)
17:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
18:15 Спец. репортаж «Дети Новороссии» (12+)
18:40 Х/ф «Опасные гастроли» (12+)
20:20 Х/ф «Баллада о солдате» (12+)
22:00 Информационная программа «Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
23:10 Спец. репортаж «Народный контроль Чагоды» (12+)
23:35 «Китай сегодня». Телевизионный сериал «Охота на лис» 
14-15 серии (12+)
02:00 Информационная программа «Темы дня»
02:15 Х/ф «Опасные гастроли» (12+)

ОБЕЩАТЬ НАМ 
ВСЕ ГОРАЗДЫ, 
А НА ДЕЛЕ …

Президент РФ 8 октября 2023 года поздравил с профес-
сиональным праздником работников сельского хозяйства. 
В своём обращении он отметил важность сельского хозяй-
ства для отечественной экономики. Особо подчеркнул во-
прос качества жизни на сельскохозяйственных территори-
ях: «И, конечно, важнейший вопрос - повышение качества 
жизни на сельских территориях. Мы продолжим укреплять 
социальную сферу села, включая системы здравоохране-
ния, образования и культуры, будем обновлять и прокла-
дывать дороги и инженерные сети, проводить газификацию 
населённых пунктов, строить жильё - словом, сделаем всё, 
чтобы обеспечить современную комфортную жизнь на се-
ле, создать условия для самореализации наших граждан».
дают всю полноту картины. А она 
подобна палитре, где проблем, 
словно цветов и оттенков, пре-
великое множество.

«На сегодняшний день проб-
лемы с газом у меня нет. Да и от 
соседей и знакомых я такого не 
слышала. Единственное, посто-
янно что-то новое с тарифами 
или нормативами. Раньше мень-
ше цеплялись к мелочам. А вот с 
чем есть трудности, так это с ме-
дициной в целом. На сегодняш-
ний день в селе Приозёрском за-
крывается последняя аптека. Ме-
дицинского пункта нет. Скорая 
помощь базируется только в се-
ле Величаевском, и то несколь-
ко машин. А это за 44 километра 
от нас. А до Левокумского все                             
90 км. Есть, конечно, и короче до-
рога, но за ней никто не следит», -  
комментирует ситуацию житель-
ница села Левокумского Ставро-
польского края Елена.

«Нам в посёлок имени Киро-
ва газ провели давно, наверное, 
ещё в советское время. А в не-
больших посёлках его нет. Рань-
ше колхозы большие были, ра-
боты было много, вот люди и об-
устраивались. А потом всё про-
дали, люди остались без рабо-
ты, из 15 дворов осталось 5. И 
то там одни старики. А кто им газ 
проводить будет? С медициной 
всё как у всех. Врачей в селе нет, 
нужно ехать в Донское. А там -                                                                     
очереди, да и врачей недоста-
точно. В самом селе комфорт-

ная жизнь у тех, кто в состоянии 
её себе устроить. Дома культуры 
есть и даже ремонтируются, но 
всё силами соседних колхозов 
да предпринимателей. А рабо-
тать в них всё равно некому. Дети 
в основном дома сидят. Некото-
рые выезжают в райцентр. Туда 
хоть цирк иногда приезжает», -                                                               
высказалась жительница посёл-
ка Татьяна.

Это несколько комментари-
ев жителей нашего края. Конеч-
но, у всех проблемы имеют свои 
особенности, но, по сути, они схо-
жи. Так и сложилось, что наш че-
ловек привык жить в ожидании. 
Кто-то ждёт газ, кто-то воду, иные 
другие блага. Но зачастую слы-
шат уже заезженные обещания: 
к 2020 году всё будет, затем на-
ступает кризис или просто меня-
ются планы, и 2020 год превра-
щается в 2030 год.

«Сложно на что-то жаловаться 
в целом. Скорая есть, даже маши-
ны новые получаем. Недавно дет-
ские площадки построили, парки 
привели в хорошее состояние. Но 
не стоит забывать: станица Кур-
ская - райцентр. С врачами слож-
нее; с серьёзным заболеванием 
приходится ехать в Ставрополь 
или Пятигорск. Но справляемся. 
При прежнем главе станица пре-
образилась. Стало уютней, да и 
молодёжи есть куда сходить. Да-
же в кино бегают», - рассказала 
Валентина, жительница станицы 
Курской.

Современная комфортная 
жизнь в представлении нашего 
правительства сродни советской 
фантастике с летающими маши-
нами и скоростными поездами. 
А на деле мы видим людей, за-
частую вынужденных терпеть те 
или иные трудности. Что гово-
рить, когда после того как банк 
под предлогом повсеместной за-
мены устаревших банкоматов на 
современные, сократил их ко-
личество, в некоторых сёлах их 
остались единицы.

 А в иных их не стало вообще. 
А как в современном мире жить 
без Интернета? И тут есть свои 
сложности: зачастую провести 
скоростной Интернет стоит очень 
дорого, сумма может доходить до 
12 000 тысяч рублей! А есть насе-
лённые пункты, куда всемирная 
сеть даже не дотянулась. Полу-
чается уже не всемирная.

Но мы и дальше будем слу-
шать, как слуги народные трево-
жатся за народ. Не раз ещё мы 
услышим обещания к 2030 или 
2050 году обеспечить комфорт-
ную жизнь жителям сёл. А к то-
му моменту этих сельских тер-
риторий просто не станет. И ес-
ли их нет, то и проблемы нет. Как 
всегда, только мы помним при-
мер, когда после Великой Отече-
ственной войны практически всю 
европейскую часть СССР восста-
новили менее чем за десять лет. 
Потому что нужно было. 

Конечно, есть и современ-
ные примеры: Северный поток - 
часть магистрального газопрово-
да между Россией и Германией, 
проходящего по дну Балтийско-
го моря. Прокладка трубопровода 
была начата в апреле 2010 года. 
А в сентябре 2011 года началось 
заполнение технологическим га-
зом первой из двух ниток. 8 нояб-
ря 2011 года пошли поставки га-
за. 18 апреля 2012 года была за-
кончена вторая нитка. 8 октября 
2012 года начались поставки га-
за по двум ниткам газопровода в 
коммерческом режиме.

С 2016 года по 2021 год «Се-
верный поток-1» являлся самым 
протяжённым подводным газо-
проводом в мире, его длина - 
1224 км. И построили его за два 
года. Но это - другое. Тут - деньги, 
огромная прибыль, которая ося-
дет у распорядителей националь-
ного достояния. А вы, жители не-
когда великого СССР,  держитесь.

Андрей КАЧУРОВ,
корреспондент газеты 
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МУНИЦИПАЛИТЕТЫ КРАЯ 
И СОЦИАЛЬНЫЕ ОБЪЕКТЫ ДОЛЖНЫ ВОЙТИ 

В ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН В УСТАНОВЛЕННЫЕ СРОКИ

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

У ОТЧИЗНЫ ГЕРОЕВ НЕ СЧЕСТЬ
12 октября в государственном аграрном универ-
ситете Ставропольская городская общественная 
организация «Дети войны» провела Урок муже-
ства под названием «У Отчизны героев не счесть».                   
Темой стала памятная дата воинской славы Рос-
сии: 80 лет со дня освобождения Кавказа от не-
мецких оккупантов в годы Великой Отечественной 
войны. Партнёром проекта выступил Ставрополь-
ский государственный краеведческий музей имени                                        
Прозрителева и Праве.

дена Суворова, Евдокия Бер-
шанская и другие…

Затем выступили два участ-
ника СВО, герои сегодняшних 
дней Дмитрий Матвеев и Вя-
чеслав Мустафаев. Руково-
дитель городского отделения 

ООО «Дети войны» Наталья 
Полевая поблагодарила всех 
организаторов, участников, го-
стей мероприятия и студентов. 

В заключение Урока состо-
ялось выступление хора «Де-
ти войны» (художественный 

руководитель В.В. Гуськов), 
которое не оставило никого 
из зрителей равнодушными. 
Знаменитую «Катюшу» пел 
практически весь зал... 
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